



Communiqué de presse
Pour diffusion immédiate

Sous les pavés : le Centre d'écologie urbaine lance deux appels à candidatures pour recruter des leaders de la déminéralisation participative

Montréal, le 22 août 2024 - Le Centre d'écologie urbaine démarre la phase 3 du projet Sous les pavés, qui se poursuivra à l'échelle du Québec sur une période de 3 ans (2024-2027). Cette nouvelle phase du projet permettra d'engager davantage de communautés dans la déminéralisation et le verdissement de leurs milieux de vie pour s'adapter aux changements climatiques, partout au Québec. Dans cet objectif, le Centre lance dès aujourd'hui deux appels à candidatures : un premier pour recruter 15 organismes et un second pour recruter trois municipalités ou MRC québécoises qui souhaitent s'engager dans la démarche.

Des organismes leaders pour étendre le mouvement au Québec

Depuis sa création en 2017, le programme Sous les pavés a permis de réaliser 35 projets participatifs dans 12 régions du Québec, avec la collaboration de 23 partenaires locaux. Lors de ses deux premières phases, le projet a pu compter sur l'implication d'organismes leaders qui se sont engagés à mobiliser des partenaires et leurs communautés dans le processus et à déminéraliser des sites correspondant aux critères de Sous les pavés.

Dans le cadre de cette phase 3, le Centre d'écologie urbaine est à la recherche de 15 organismes de partout au Québec qui souhaitent agir en tant que leaders de la déminéralisation participative auprès de leur communauté. Les organismes non gouvernementaux et sans but lucratif légalement constitués depuis un an, provenant de toutes les régions administratives du Québec, sont admissibles pour déposer leur candidature.

Les organismes retenus bénéficieront d'un accompagnement par le Centre pour développer leurs capacités et obtiendront un soutien financier pour déminéraliser 22 sites au total.

Trois municipalités accompagnées d'ici 2027

Les municipalités jouent un rôle de premier plan dans la mise en œuvre de solutions d'adaptation aux changements climatiques. Le volet municipal du projet Sous les pavés a comme objectif de renforcer la capacité des municipalités à se doter de stratégies en matière de déminéralisation, pour gérer plus durablement les eaux pluviales et créer des milieux de vie plus résilients face aux changements climatiques.

À travers cette démarche, les trois municipalités participantes seront accompagnées afin d'identifier les opportunités et les moyens de mettre en œuvre une stratégie municipale de déminéralisation participative adaptée à leur réalité, tout en transformant collectivement un ou plusieurs sites asphaltés en îlot de fraîcheur. Les municipalités de plus de 5 000 habitants situées partout au Québec ou les MRC regroupant de plus petites municipalités sont admissibles pour déposer leur candidature.

« Les milieux urbains sont particulièrement touchés par les impacts des changements climatiques, notamment par l'augmentation des précipitations et des événements extrêmes. Nos milieux de vie fortement artificialisés contribuent à exacerber les effets des îlots de chaleur, la perte de biodiversité et les problématiques de gestion des eaux pluviales. Certains groupes ou territoires sont affectés de manière disproportionnée par les changements climatiques, d'où l'importance de passer à l'action pour assurer l'accès à un environnement

naturel de qualité, équitablement réparti et inclusif », mentionne Véronique Fournier, directrice générale du Centre d'écologie urbaine.

Comment déposer sa candidature?

Les organismes intéressés sont invités dès maintenant à déposer leur candidature jusqu'au 18 octobre, 23h59. Les municipalités intéressées ont quant à elles jusqu'au 1er novembre, 23h59, pour déposer leur candidature.

Les formulaires en ligne sont disponibles sur le site internet souslespaves.ca. Les informations précisant le contenu attendu de la proposition et les principaux critères d'évaluation sont également disponibles sur le site.

Des partenaires engagés pour des milieux de vie résilients face aux changements climatiques

Sous les pavés - phase 3 est réalisé grâce au soutien financier du gouvernement du Québec dans le cadre du programme Action-Climat Québec, coordonné par le Fonds d'action québécois pour le développement durable et qui découle du Plan pour une économie verte 2030. Le déploiement du programme dans les différentes communautés est rendu possible grâce au soutien financier du Groupe Banque TD dans le cadre de La promesse TD Prêts à agir.

« Les projets qui bénéficient d'une aide financière dans le cadre du programme Action-Climat Québec permettront de poursuivre et d'élargir les efforts pour engager la population et les organisations dans la transition vers un Québec plus résilient, notamment grâce au verdissement et lutte contre les îlots de chaleur. J'invite les organismes, les municipalités et les MRC admissibles à s'informer et à proposer des initiatives porteuses pour la lutte contre les changements climatiques », affirme Benoit Charette, ministre de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs et ministre responsable de la région des Laurentides

« L'aménagement d'espaces verts fait partie de notre soutien aux collectivités partout en Amérique du Nord. Nous voulons contribuer à la création d'une planète plus dynamique en poursuivant la croissance et l'amélioration des espaces verts pour tous. Les avantages ne sont pas seulement environnementaux, mais aussi sociaux, économiques et sanitaires », affirme Marie-Claude Jasmin, Directrice, engagement communautaire au Groupe Banque TD.

-- 30 --

À propos de Sous les pavés

Sous les pavés est un projet qui vise à engager les communautés à adopter des pratiques inspirantes d'adaptation aux changements climatiques, par la déminéralisation à la main d'espaces publics et communautaires. Le projet suit un processus d'urbanisme participatif et porte une attention particulière aux milieux de vie vulnérables.

À propos du Centre d'écologie urbaine

Organisme à but non lucratif, le Centre d'écologie urbaine propose des pratiques et des politiques pour créer des villes écologiques, démocratiques et en santé. Il développe le pouvoir d'agir ensemble des citoyennes et citoyens, des communautés et des municipalités du Québec, pour créer des villes durables à échelle humaine, résolument engagées dans la transition socio-écologique. Le Centre collabore avec les communautés et les municipalités de partout au Québec, et prend part à des partenariats nationaux et internationaux.

Renseignements et demandes d'entrevue

Pauline Salaün, chargée de projets communications
Centre d'écologie urbaine
514 282-8378, poste 6706

communications@ecologieurbaine.net